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市議団ニュースは政務活動費で作られています

　11月 13日、党市議団は、可児
紀夫先生（元国土交通省職員、愛
知大学非常勤講師）を講師に、コ
ミュニティバス（以下コミバス）
の学習会「コミバスをもっと便利
な市民の足に」を開催しました。
会場いっぱいの参加者が、熱心に
学習交流しました。

交通権と
クロスセクターベネフィット

　はじめに、可児先生から「交通権」という
新しい人権の概念のお話がありました。交通
権は、重度障がい者の「私も外出したい」と
いう切実な思いから誕生した、憲法第22条、
第25条、第13条などに関連する人権が集
合した新しい人権です。1998年に交通権学
会が提案した「交通権憲章」は、人間の夢と

喜びを可能にする交通権の実現によって豊か
な社会を形成できるとされています。
　また、「公共交通においては黒字、赤字の
考え方は間違いで、クロスセクターベネフィ
ットの考え方が重要」と強調されました。ク
ロスセクターベネフィットとは、「ある部門
でとられた行動（出費）が、他部門に利益（節
約）をもたらす」という考え方です。つまり、
公共交通の充実にかかる費用は、経済効果や
医療費削減などさまざまな効果を生み出すと
いうことです。例えば名古屋市の敬老パス

（65歳以上は公共交通利用が無料）は、316
億円の経済効果をもたらしたという結果が出
ています（2011年度）。

先進事例に学ぶ

　続いて、便利なコミバスをめざすための国
内外の事例がいくつか紹介されました。たと
えばアメリカのオレゴン州ポートランドは世
界一住みやすいまちと言われ、中心市街地は
歩行・自転車・公共交通が優先です。市内の
広い区間で路面電車は無料で、車いすの障が
い者も広い歩道を楽しそうに散策し、電動車
いすを利用する障がい者でもすべてのバス、
電車をひとりで利用できます。
　岐阜県岐阜市では「市民交通会議」を設置
し、市民と行政が協同して交通政策を作り
上げました。人口約42万人の岐阜市で、コ
ミバスと乗合タクシーは現在20地区で運行
し、路線バスと連携して全市域を網羅してい
ます。料金は100円で、コミバスの利用者
推移も年々増加しています。先進的な事例の
紹介に、会場からはどよめきがあがる場面も
ありました。

さいたま市で実現するには

　そして、可児先生から「さいたま市でも前
に進めるために、（仮）市民交通会議を開催
すること。実際に乗ってみること。行政に勉
強会や出前講座を実施してもらうこと。さま
ざまな考えや立場の講師を呼んで勉強会を開
催することが大事」とのお話がありました。
　また、「コミバス等導入ガイドライン」に

ついては、住民組織をつくるところから行政
はいっしょになってやっていくべきだとの指
摘がありました。「交通手段は生活実態に寄
り添う交通を選択することが大事。幹線的な
ところはコミバス、地域の小さい枠組みでは
デマンド交通。地域のバスをたくさん走らせ
大手のバスを補完する。民間路線バスと協同
して路線をひく。運行については、土日に運
行するとまちが元気になるので、土日の運行
は絶対に実施していくべき」と話されました。
　最後に、「交通は衣食住とともに人間社会
を支え、持続可能な社会を形成する。人間社
会を豊かに広げ、文化を育む。交通は人権で
す」と強調されました。
　学習会にとりくんだ久保みき市議は「党市
議団はこれまで、コミバスはどこまで乗って
も 100円、土・日も運行、30分に一本の
運行を求めて議会でとりあげてきたが、なか
なか前に進まなかった。本市のコミバスの
運行は、『コミバス等導入ガイドライン』に
則って行われているが、今年度はガイドライ
ンの改定の年。新規導入に課せられた収支率
40％を撤廃し、料金や運行などを市民の願
いに沿ったものに変えていきたい」と話しま
した。

持続可能で
豊かな人間社会のために
コミバス学習会ひらかれる

アメリカ・オレゴン州 /ポートランド
可児先生の資料より
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あなたの身近な議員です

市議団ニュースは政務活動費で作られています

市教委と懇談する「会」のみなさんと
（奥左から）金子・とりうみの両市議さいたま市の少人数学級

1日も早く前進を

　11月９日、「学びと健康を保障する少人
数学級を求める会」が市教育委員会に、少人
数学級の推進を求めて要望を行いました。と
りうみ敏行、金子あきよ、とばめぐみの各市
議が同席しました。
　国の施策により段階的に小学校の35人学
級が進められています。さいたま市は政令市

切実です。１年ごとの段階的実施だと、今の
４～6年生は一度も少人数学級にならない
まま卒業を迎えてしまう、ぜひとも前倒しで
の実施を、と参加者が強く訴えました。
　教育委員会からは「要望の内容は理解でき
る」としながら「少人数学級の実現は国の根
幹となる基盤整備であると考えている。引き
続き国に対して要望を行っていく」という、
これまでも繰り返されてきた答弁内容にとど
まる発言がされただけでした。
　金子市議は「これまで会のみなさんが毎年
取り組んできた署名などの力で少しずつ国の
制度が変わってきた。今後の議会でも少人数
学級の前進のため力を尽くしていきたい」と
話しました。

市民のねがいを国へ届ける

　11月 18日、日本共産党国会議員団埼玉
事務所が主催する来年度の国の予算編成に対
する要望行動が参議院会館で行われ、党市議
団から松村としお、とばめぐみ、たけこし連、
金子あきよの各市議が参加しました。
　要望項目について関係省庁から回答を受け
たあと、個別の項目についてそれぞれの自治

体の実態を伝えながら要望
を行いました。松村市議
は、「介護保険の利用者負
担増が検討されているが、
すでに利用料が高くて利用
できない実態がある」と指

たけこし市議は高校へのタブレット端末配置
について、市立高校の実態を示し「自治体に
よって保護者負担が生じているのは大きな問
題。国が責任をもって財政的支援を行うこと
が必要ではないか」と指摘しました。
　各省庁からの説明や回答を参考に、来年度
の予算審議に臨んでいきます。この行動には、
来年の統一地方選挙の予定候補者も参加しま
した。

の中で１学級あたりの児童数・生徒数がも
っとも多くなっており、少人数学級実現を
「できるだけ早く」「中学校でも」との願いは

教育委員会に要望

　9月議会報告動画ができました。「高
すぎる保育料は引き下げよう」（松村
としお市議）、「犯罪被害者支援の現状
は？市民に寄り添った支援を」（久保
みき市議）、「さいたま市の税金は市民
のために使われたのか（決算報告）」（金
子あきよ市議）の3本です。さいたま
市議団のYoutubeチャンネルから観
ることができます。ぜひご覧ください。
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摘。高齢者や介護現場の実態を踏まえて、保
険料や利用料の負担増はやめるべきだと述べ
ました。金子市議は少人数学級の実施を進め
るうえで教職員の確保が大きな課題となって
おり、病休や産育休の補充もできていないさ
いたま市の実態を示して、教職員の確保のた
めの国の制度的な支援を求めました。また、


